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¡Gracias por hacernos parte
de tu día y parte de tu vida!

Primera
PERSONA

Mayo 2015

¡Feliz Día de 
las Madres! 

M ujer Actual está lista para compartir 
una nueva edición contigo, ahora ce-
lebrando nuestro octavo aniversario 
y una de las fechas más importantes 
para la familia : el día de las madres.

Ocho años se dice fácil, pero gra-
cias a tu preferencia, nos has motivado 
a trabajar diariamente para brindarte 
la mejor información.  Un agradeci-
miento muy especial a nuestros clien-

tes, quienes han depositado en “Mujer Actual” la confianza para difundir sus 
productos y servicios. 

¿Qué decir de nuestras queridas mamás? No estaríamos aquí sin esos mara-
villosos seres que nos han llevado de la mano por el camino de la vida. Para 
ustedes todo nuestro amor e infinita gratitud.

Como “Mujer del Mes” hemos elegido a Edna Navarro, un orgullo bajaca-
liforniano quien como Magistrada, es un ejemplo de perseverancia, compro-
miso y rectitud.

En “Mujeres inspirando Mujeres” te compartiremos la historia de Abigail Gon-
zález, quien ha contado infinidad de historias a través de su gran trabajo como 
fotógrafa. 

Ramón Toledo Arnaiz es nuestro “Hombre Destacado”, un empresario tijua-
nense que ha apostado a las nuevas tecnologías como una industria que puede 
transformar a la región. 

Recuerda seguirnos en nuestras redes sociales como Facebook, Instagram, 
Pinterest y Twitter para ser parte de promociones exclusivas y conocer más 
detalles de nuestra revista y tus secciones favoritas.

Mujer Actual cuenta con una aplicación gratuita para que puedas consultar 
nuestros ejemplares en la comodidad de tu iPad, ¿ya la descargaste? Puedes 
obtenerla en nuestro sitio web.
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Colaboradores
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DANIEL VÁZQUEZ 
MONTAÑO 
Psicólogo familiar especialista en 
terapia familiar y de pareja. Durante 
los últimos seis años se ha enfocado 
en ayudar a uniones conyugales a 
enriquecer su relación superando sus 
conflictos, mejorando su comunica-
ción y reavivando el amor y el roman-
ce en su relación.

ALEJANDRA ENCISO
Licenciada en Comunicación por 
la Universidad Autónoma de Baja 
California con Maestría en Gestión 
Cultural por la Universidad de Deusto 
y certificación en la Universidad de 
San Diego. Consultora y reportera 
Binacional de las Artes.

LEON FELIPE 
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Creador de mensajes creativos. Socio 
de la casa productora y academia 
TODOnIMAGEN, con más de 22 años 
de experiencia.  Ha  colaborado en 
más de 30 revistas a nivel nacional he 
internacional como National Geogra-
phic Traveler, Caras, Harpers Bazaar, 
entre otras.

BECKY KRINSKY
Gracias a su experiencia profesional 
en la educación, como en su vida 
personal, ha dedicado incontables 
horas a crear y contribuir en colum-
nas internacionales, ganadoras de 
premios de excelencia periodística, 
segmentos de televisión y radio y con-
ferencias alrededor del mundo.

MARU LOZANO
CARBONELL 
Life Coach desde 1993 impartiendo 
capacitación empresarial.  Especia-
lidad en Psicoterapia Gestalt. Co-
lumnista por ocho años en periódico 
Frontera con la colaboración “Diario 
de Doñas” y hasta la fecha,  docente 
en educación media superior.

MAYRA MEDINA 
DE HIJAR
Psicoterapeuta familiar y de pareja 
bajo enfoque Sistémico Estructural. 
Diplomada en Tanatología. Colabora-
dora en televisión y medios impresos 
sobre temas de pareja y familia. 

SUSAN MONSALVE
Licenciada en Arte Culinario, con 15 
años de experiencia en la industria 
restaurantera,  apasionada promotora 
de productos orgánicos.

PADRE JORGE 
ECHEGOLLÉN
Presbítero y Director del 
proyecto de la futura 
catedral de Tijuana.

DIONISIO 
DEL VALLE
Entusiasta del vino. Hace ya 
algunos años se embarcó a 
Europa mochila al hombro y, 
entre otras cosas, participó 
en la cosecha de las uvas en 
varios viñedos.
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POR BECKY KRINSKY

T omar una decisión es 
una acción inmediata 
que cambia el destino 
del camino de la vida 
de la persona que la 
toma. Puedes analizar, 
investigar, entender, ra-

cionalizar todo lo que implica tomar acción, 

pero la decisión se hace en un segundo. 
Lo único que tienes que decir es “bas-

ta”, “hasta aquí llegué”, “esto no me con-
viene”, “no estoy de acuerdo”, “esto no 
vuelve a suceder o al contrario yo quiero 
ser”, “quiero llegar a”, etc. Todo lo de-
más es una cuestión de logística, todo en 
esta vida implica una decisión y general-
mente estas se acompañan con acciones 
que las apoyan. 

Tu
PERSONAl RECETAS PARA LA VIDA©

¿CUÁNTO 
tiempo te lleva tomar una

ES CASI INSTANTÁNEO, 
LO COMPLICADO
ES EL PROCESO Y SU ACCIÓN

LA RECETA
TOMA DECISIONES EFECTIVAS
INGREDIENTES:
>> 1 TAZA DE CONCIENCIA – Actuar 
con responsabilidad y prudencia.
>> 1 TAZA DE OBJETIVIDAD – Reco-
nocer la realidad sin aumentarla o 
disminuirla.
>> 2 CUCHARADAS DE ANÁLISIS – Ba-
lance de la información, sentimientos y 
consecuencias.
>> 1 PIEZA DE ACCIÓN - Determinación 
y realización, concreta y práctica.
>> 1 CUCHARADA DE PROPÓSITO – Acla-
ración y definición personal de la misión.  
 
RECOMENDACIÓN DEL CHEF: 
>> Ten cuidado con las ideas pesimis-
tas, irreales o negativas que tu mente 
pueda guardar, ya que estas ideas te 
pueden sabotear la toma de decisio-
nes y sin querer te confundes y puedes 
perder una buena oportunidad.

CÓMO TOMAR DECISIONES EFECTIVAS:
>> Tú eres responsable por todo lo que de-
cides, haces y piensas. Presta  atención 
a lo que estés haciendo, vive en estado 
de conciencia total. Decide qué estás 
dispuesto a realizar.  El esfuerzo de pensar 
y de estar consciente es para todo el día 
y todos los días. Tú eres el  que piensa, el 
que busca, el que vive, el que respira, el 
que ama, el que crece.
>> Las posibilidades surgen cuando 
tomas decisiones. Una vez que se hace 
el decreto de lo que se va a realizar, 
todas las acciones se alinean y conso-
lidan la decisión. En ocasiones hasta 
surgen muchas nuevas opciones que ni 
siquiera se habían considerado.
>> Toda decisión tiene consecuencia y 
afecta tanto a la persona que la hace, 
como a las personas que le rodean. Es 
importante reconocer la influencia, el 
costo emocional y físico, el impacto y 
los posibles resultados ya que todo, aun 
las decisiones más pequeñas e irrele-
vantes, pueden tener grandes efectos.

DE

ÓN?CISI



¿YA ERES 
PARTE DE 
NUESTRO 
GRUPO? 

PAG WEB
recetasparalavida.com
FACEBOOK
recetasparalavida
TWITTER 
@recipesforlife

Es importante destacar que a pesar 
de que hay de decisiones a decisio-
nes, es decir desde cuestiones sencillas 
y triviales como “¿Me quedo cinco mi-
nutos más en la cama?”, “¿Me pongo 
la camisa blanca?”, “¿Desayuno fruta 
o cereal?”, hasta situaciones compli-
cadas o más comprometedoras como 
“¿Me caso?”,”¿Me divorcio?”,”¿Qué 
casa compro?”,”¿Dejo mi trabajo?”, 
cualquier toma de decisión parte del 
mismo principio: el pronóstico, la sos-
pecha del resultado en base a las dis-
tintas opciones con las que se cuenta.

Las personas tienden a elegir básica-
mente aquella opción que su mente les 
asegure que sea la más conveniente o 
que traiga mayores satisfacciones y mu-
chas veces hasta caen en trampas que 
conducen a resultado no deseados.  

La toma de decisiones debe de ha-
cerse de una  manera racional, cons-
ciente y responsablemente, sin olvidar 
que la intuición también habla y puede 
y debe ayudar a complementar cual-
quier decisión.  De hecho, muchas ve-
ces el estómago por decirlo así, siente 

cosas que la mente no entiende hasta 
mucho tiempo después y sin embargo 
rara vez se equivoca.

En realidad, toda acción, relación, 
suceso, etc. empieza con una decisión 
y un compromiso, después de todo, la 
vida es una sucesión de eventos que 
crean oportunidades que implican to-
mar acción o dejarlas ir.  

Muchas personas actúan como si 
no existiera una fecha límite 
cuando se trata de tomar 
decisiones, la piensan y 
la piensan y finalmen-
te nunca hacen nada, 
esperando que las co-
sas sucedan así, por 
arte de magia. Estos 
individuos, evitan la 
responsabilidad y el 
compromiso, ingredientes 
básicos para tomar decisio-
nes efectivas.

Hay otras personas que toman de-
cisiones sin pensar y después se arre-
pienten de lo que hicieron.  Estas gen-
tes quizá sufren por sus consecuencias 

o no. Eso sí, seguramente estos indivi-
duos no tienen el problema de cues-
tionarse qué hubiera pasado, quizá su 
sentir será, no lo hubiera hecho o no lo 
hubiera dicho.

Los sentimientos juegan un papel im-
portante en la toma de decisiones. Por 
ejemplo el enojo, torna a las personas 
en seres impulsivos, egoístas y afec-
tos a correr riesgos. La tristeza, hace 

a las personas más reflexivas y 
precavidas. La alegría y la 

emoción hacen que las 
personas minimicen el 
peligro y vean mayores 
posibilidades de éxi-
to aunque no sean al 
100% auténticas.
Así que ya sabes, to-

mar una decisión es una 
acción inmediata, impulsi-

va y muy visceral, todo lo de-
más es cuestión de cómo tu mente 

te permita procesarla.

Prohibida su reproducción total o parcial sin el permiso 

escrito del editor y sin citar la fuente. Copyright © 2005-2014 

Recetas para la vida©. Todos los Derechos Reservados



10| Mujer actual

Tu
PERSONAl EL SOPLÓN

POR MARU LOZANO CARBONELL

E l soplón de ahora 
tiene 51 años, di-
vorciado, locutor de 
radio y televisión.  
Se le preguntó so-
bre la mamá de sus 
hijos y sobre la pro-

pia.  Es increíble que a este soplón lo 
conozco bien de hace algunos años, 
y si hace tiempo le hubiéramos pre-
guntado sobre la ex como madre, sus 
respuestas hubieran estado teñidas de 
frustración y enojo. 

Pero ahora que el tiempo ha pasado, 
la incansable e infinita labor que cada 
mayo recordamos, hace que este so-
plón valore el amor incondicional con 
inmensa gratitud. Tuve acceso a pre-
guntar también a su mamá y algunas 
respuestas aquí las complementamos.  
Impresiona que el ejemplo que se reci-
be como madre no es más que el reflejo 
vivo de lo que un hijo es.

CUANDO TE CASASTE, 
¿PENSASTE EN ESA MUJER 
COMO MADRE DE 
TUS HIJOS?
Sí, definitivamente. Por eso me casé 
con ella. 

¿PUEDES COMUNICARTE 
CON ELLA ACTUALMENTE? 
¿POR QUÉ?
Sí, ahora sí. Antes solo era para escu-
char reclamos y pedir dinero.

¿SE DEDICA A SUS HIJOS?
Al cien por ciento. Eso me da mucha 

tranquilidad. La gran madre que es no 
tiene nada que ver con la mujer en pa-
reja, de eso ni me preguntes… 

DESDE TU PUNTO DE VISTA, 
¿EN QUÉ FALLA TREMENDA-
MENTE COMO MADRE?
Es sobreprotectora.

¿CONSIDERAS QUE HA HE-

CHO ALGO BIEN EN SU ROL 
DE MADRE? ¿QUÉ SERÍA?
Inculcó valores, motivó la educación y el 
respeto por la familia.  Siempre ha fomen-
tado el vínculo familiar con ambas partes. 
Estoy orgullosísimo de lo sobresalientes 
que son mis hijos y eso se lo debo ella.

SI TUVIERAS LA OPORTU-
NIDAD, ¿LA VOLVERÍAS A 
ELEGIR PARA TUS HIJOS?
Sí, para mis hijos sí.

¿CÓMO TE GUSTARÍA QUE 
FUERA LA MADRE IDEAL?
Amorosa, orientadora, que fomente la 
unión familiar y que de libertad a los 
hijos de tomar las propias decisiones.

“El valor 
de una
MADRE”

“Mi madre fue la mujer más bella 
que jamás conocí. Todo lo que 

soy, se lo debo a mi madre. Atribuyo 
todos mis éxitos en esta vida 

a la enseñanza moral, intelectual 
y física que recibí de ella

GEORGE WASHINGTON



HABLANDO DE TU MAMÁ, 
MENCIONA CUALIDADES 
QUE VES EN ELLA
Es una gran mujer, fuerte, profundamente 
amorosa, sabe ser amiga, escucha, guía, 
se preocupa siempre… aún me dice 
niño… (Su mamá piensa que es un hom-
bre bastante centrado e inteligente, gran 
hijo, cariñoso y con muchos sentimientos).

¿CUÁL ES SU PLATILLO 
FAVORITO?
Varios, entre ellos la paella.  (En realidad 
no, son los chiles rellenos y el platillo favo-
rito de este hijo es, sin duda, la paella).

¿QUÉ ES LO QUE MÁS 
DISFRUTA HACER?
Tomar un café inmediatamente después de 
levantarse. (En realidad no, es ver televi-
sión y a él le apasiona tratar con el público 
a través de los medios de comunicación).

¿CUÁL ES EL NOMBRE DE 
SUS AMIGAS?

Sandra, Lucía, Laura, Gaby, Pita. 
(Esas son primas, sus amigas son: Ma-

risela, Margarita, Victoria; ella no sabe 
quiénes son sus amigos de ahora).

¿QUÉ TIPO DE COSAS 
TE HUBIERA GUSTADO 
QUE ELLA HICIERA 
CONTIGO MEJOR?
Lo hizo todo, en todo momento bueno y 
malo.  (Su mamá piensa que siempre hace 
lo mejor porque es un hombre muy bueno).

¿QUÉ ES LO QUE MÁS 
TE ENOJA DE TU MAMÁ?
Que no se atiende a tiempo con el médico.  
(A su mamá le enoja que no baja de peso).

¿QUÉ ES LO QUE MÁS TE 
DA MIEDO DE TU MAMÁ?
Que se muera. (A su mamá le da terror que 
él no cuida su salud).

¿QUÉ ES LO QUE MÁS TE 
DA TRISTEZA DE TU MAMÁ?
Que extraña mucho a mi papá.  (Su 
mamá lo ve pleno y realizado pero que 
le da profunda tristeza no haber tenido 
las agallas de impedir que su papá lo  

mandara a vivir a otra ciudad cuando 
era estudiante).

¿LE PIDES CONSEJOS? 
¿POR QUÉ?
Siempre, no hay mejor ser humano que 
ella, a nadie le importo como a ella.  
(A su mamá le gusta pedirle consejos 
a él porque sí se puede hablar  ya que 
es muy culto y sus puntos de vista son 
buenísimos).

¿CADA CUÁNDO TE 
COMUNICAS CON ELLA 
Y DE QUÉ MANERA?
Diario por teléfono y por internet.  Vivo 
en otra ciudad.

¿HAY ALGO QUE NO 
LE HAS DICHO 
Y TE GUSTARÍA EXTERNARLE?
Desde que se murió mi papá, aprendí 
a decirle cuánto la quiero y cuánto la 
necesito.  (Que por ser el primero la ilu-
sión y la maravilla que representa para 
su mamá lo hace un ser muy especial 
y único).
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PAREJA
Tu

POR PSIC. DANIEL VAZQUEZ MONTAÑO 

E n el consultorio he 
observado algunos 
problemas a los 
que las mamás de 
hoy en día se en-
frentan. Algunos de 
esos problemas los 

causamos los hombres; otros proble-
mas los causan las mismas mamás. 

Me gustaría abordar un par de esos 
problemas en el presente artículo, ce-
rrando con las respectivas recomen-
daciones.

El primer tema es el del trabajo do-
méstico, el cual sigue recayendo prin-
cipalmente en la mujer y por lo mismo 
esto viene a generar conflictos en la 
relación de pareja cuando el hombre 
es renuente a apoyar de alguna mane-
ra a su esposa.

¿poca
o mucha

MAMÁ?
Algunos de esos 

problemas los 
causamos los 

hombres; otros 
problemas los causan 

las mismas mamás



El siguiente tema tiene que ver precisamente con el rol de 
madre y hasta dónde se puede llevar, cayendo en excesos 
que afectan el matrimonio y por lo mismo la estabilidad de 
la familia. ¿A qué excesos me refiero? Principalmente, no 
querer encargar a los hijos con alguien de confianza para 
darse tiempo de calidad con su cónyuge.

Una de las principales recomendaciones que hago a los 
matrimonios que atendemos en consulta es el darse un es-
pacio para ellos solos – sin hijos, ni amigos ni familiares 
– como si estuvieran noviando. Esto es fundamental para 
conservar la chispa en el matrimonio. Uno de los obstáculos 
principales que encuentro es que uno de los dos – princi-
palmente la madre, aunque en ocasiones es el padre y en 
otras ocasiones son ambos – no se atreve a dejar a los hijos 
encargados con alguien a la vez que ellos se van a divertir.

¿Cuáles son las conse-
cuencias? Monotonía, dis-
tanciamiento, enfriamiento y 
aburrimiento en la relación 
de pareja. Esto comúnmente 
hace más difícil la comuni-
cación y el entendimiento 
en el manejo de retos y di-
ferencias lo que acentúa 
cualquier conflicto que surge 
en la relación o la familia. 
Cuando esto se vuelve cróni-
co, los problemas tienden a 
agudizarse y a profundizar-
se, lo cual pone en riesgo la 
sustentabilidad de la familia 
en el largo plazo y por lo 
tanto que los hijos crezcan 
en una familia unida.

Esto me lleva a explicar a 
las madres renuentes que al final del día, salir a divertirse 
con su marido es más por sus hijos que por ellas mismas. 
Regularmente aceptan “sacrificarse” por el bien de la fa-
milia y aceptan irse a bailar con sus esposos. Recomen-
dación: hagan un espacio en la semana para escaparse 
como pareja y de esa manera mantener fresca la relación 
y además, no sólo sigas siendo la madre de tus hijos, sino 
también la mamasita de tu marido.

En cuanto al trabajo doméstico, en vez de quejarte con 
tu esposo, prueba hacerle una lista de 
aquello en lo que necesitas ayuda, 
pega la lista en el refri y pídele 
de manera amorosa que te ayu-
de con eso. Suele funcionar 
mejor que las quejas o críticas. 
Si les es posible, contraten 
ayuda doméstica, sobre todo si 
ambos trabajan. El trabajo do-
méstico es un trabajo de tiempo 
completo, por lo que la ayuda es 
una necesidad para conservar 
la salud mental y física.

Hagan un 
espacio en la 
semana para 

escaparse como 
pareja y de 
esa manera 

mantener fresca 
la relación 
y además

SI TIENES
DUDAS SOBRE 
EL TEMA DE HOY 

O ALGÚN OTRO, NO 
DUDES EN ESCRIBIRME A:
CORREO
daniel@cosasdepareja.com
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Tus
HIJOS

POR PSIC. MAYRA MEDINA DE HIJAR

¿A lguna vez ha escu-
chado esta pregunta 
en voz de sus hijos, 
con ese tono suave 
y dulce, aderezado 
con una caricia sobre 
su brazo, a manera 

de “pasitos” dibujados con los dedos? Y 
qué decir de esa mirada, esa mirada… 

O es de los otros, que han escuchado un afirmante e 
imperativo: “¡Quieres más a mi hermano(a) que a mi!” 

Pues bien, algunas de las respuestas podrían ser:
“Los quiero igual a todos”
“Te quiero más a ti, pero no le digas a tu hermano(a)”
“A tu hermano(a), porque él(ella) nunca…, él(ella) 

siempre… ¡y tú no!”
“A ninguno”
Cualquiera de estas respuestas u otra que usted en 

particular dé, tendrá un tremendo impacto en la autoes-
tima del que pregunta. Por lo tanto, no tomemos tan a 
la ligera el momento en que alguno o más de nuestros 
hijos cuestione el amor que sentimos hacia él. 

Primeramente sepa que los hermanos tienen un “ob-
jeto” en común: el amor y la atención de sus padres. 

Mami:
¿A QUIÉN
QUIERES
MÁS?...



Este objeto hay que aprender a com-
partirlo o combatir por él. A continua-
ción trate usted de identificar qué es lo 
que fomenta más en sus hijos:

COMBATIR POR EL AMOR
Cuando decimos que los amamos por 
igual, estamos considerando solamente 
el amor que sentimos como padres hacia 

ellos, pero desde la perspectiva 
de los hijos esto no resulta 

tan fácil de entender. Si 
fueran dos hermanos 

por ejemplo y la 
mamá como ob-

jeto de amor, 
ella dirá que 

los ama igual pero ellos no comprenden 
que una persona quiera a dos de esa ma-
nera, su lógica les dice que siendo dos 
y tan diferentes, cómo alguien los puede 
querer igual. Por lo tanto, lucharán entre 
sí por ser el dueño “único”. Si son iguales 
ante los ojos de mamá y papá, da igual 
entonces si uno obtiene el botín.

COMPARTIR EL AMOR
Cuando decimos que los amamos por 
igual, pero, también les decimos que 
cada uno posee aspectos y valores in-
dividuales que los hacen “únicos”, no 
“único”, no “mejor ni peor que el otro”, 
estamos respetando y poniéndonos 
en esa perspectiva desde donde ellos 
observan todo, donde ellos mismos se 

saben diferentes y al ver que sus 
padres también lo notan y 

se los expresan, su auto-
estima es alimentada 
positivamente. Se sa-
ben amados por ser 
ellos mismos y eso no 
hay que combatirlo 
con nadie. Se saben 

amados por ser hijos y 
deciden compartirlo.

*La autora es Psicóloga Familiar y de Pareja.

PARA FOMENTAR 
EN LOS HERMANOS 
EL COMPARTIR, 
RECUERDE
>> Su amor de padre/madre es único 
pero sus hijos son únicos e individuales.
>> El amor de sus hijos a usted es único, 
pero también le aman a su manera 
cada uno.
>> Sus hijos poseen una personalidad 
individual.
>> La posición de nacimiento (el mayor, 
el de en medio, el menor, el hijo único, 
etc.) y el género, son determinantes en 
la personalidad.
>> Reflexione sobre lo que espera de 
cada hijo (incluso desde antes que 
nacieran).
>> Imagine qué pasaría si ese hijo no 
cumpliera sus expectativas de padre.
>> Pregúnteles a cada uno qué esperan 
de sí mismos, cómo lo lograrán y qué 
tanta autoconfianza sienten.
>> No compare a sus hijos entre sí, eso sólo 
genera hostilidad (fomenta combate).
>> Reconozca y dígales lo que ama, 
lo que admira, lo que desacuerda de 
cada uno de ellos. Respételos. (fomenta 
compartir)

MÁS EN...
PORTAL
www.psicofamilia
ypareja.com
FACEBOOK
www.facebook.com/
psic.mayra.medina



CAMPAMENTOS 
Especial de

Con la temporada 
de vacaciones a la 
vuelta de la esquina, 
es momento de 
organizar las 
actividades que 
los peques del 
hogar realizarán 
durante el verano. 
No solamente se 
mantendrán ocupados, 
esta será una gran 
oportunidad para 
aprender nuevas 
cosas, descubrir 
sus propios talentos 
y conocer a nuevos 
amigos

¡DIVERSIÓN 

APRENDIZAJE!
y



¡DIVERSIÓN ¿CÓMO
ELEGIR UN 

CAMPAMENTO 
PARA TUS HIJOS?

Como mamá y papá eres quien 
mejor conoce a tus niños 

y pensando en sus intereses y 
lo que quieras que aprendan 
en este verano, Mujer Actual 

ha preparado para ti un especial 
de campamentos lleno 

de excelentes 
opciones. 



Moda
Llega el 2015 y queremos lucir fabulosas y con estilo 
por  eso               te trae las tendencias 
de moda que seran un furor en la temporada primavera 
verano 2015 para que vallas armando tus looks y creando 
atuendos super atractivos con el must del 2015

E l tejido vaque-
ro se lleva mas 
que nunca si 
jamas se ha de-
jado de usar o 
de llevar pero 
esta temporada 

Primavera - Verano inundara todos y 
cada uno de nuestros outfits ya sea 
a modo mini vestido, blusas, panta-
lones, shorts, palazos o chaquetas.

El denim es el nuevo rey de la 
moda y te da las mejores opciones 
para esta temporada no importa 
que necesites o cual  sea tu estilo, si 
todo eso con lleva a una pieza de-
nim en            acabaras 
encontrando lo que buscas total 
100 ks en tejido, con mezclas de 
tonos y estiol pero todas las pro-
puestas con un mismo resultado.



HANNAH ANNA 
te sorprende con sus nuevos 
estilos. Vestidos, rompers
y otros conjuntos que 
serán los favoritos 
de tus pequeñas 
por su comodidad
y frescura.
Además, para 
los niños del 
hogar, te ofrecen 
unos moños de 
vestir que los harán 
lucir como su 
superhéroe favorito
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CALIMAX
Publi

E ste mes me di a la 
tarea de retar a toda 
persona que piensa 
que comer saludable 
es más caro ¡Y estoy 
muy feliz de que mi 
reto fue todo un éxito!

¿CUÁL FUE EL RETO? 
Hice las compras para una familia de 
cuatro personas suficiente para 15 
días. Un carrito con productos saluda-

bles y uno con productos procesados, 
se trató de que los dos carritos llevaran 
lo mismo pero uno en presentación sa-
ludable y otro en presentación regular.

La verdad fue muy sorprendente, 
pues el carrito “Regular” no tenía 
ninguna proteína fresca, y el carrito 
“Saludable” tenía carne de res, pollo, 
jamón, huevos, leche…productos con-
siderados caros por muchos.

¡Y el mito de que en los súpers no 
hay productos saludables también es 

mentira! En Calimax encontré todo lo 
que buscaba y todo lo que necesito 
para cuidar bien a mi familia.

Nuestra alimentación y el cuidado que 
ponemos en ella hoy en día es la raíz 
de casi todas las enfermedades, así que 
ya saben mamás,  a cuidar a la familia.

Esta experiencia fue realmente mo-
tivante y es por eso mamás que este 
mes de mayo las reto a ustedes a ha-
cer lo mismo. Se preguntarán ¿Qué es 
lo saludable?.

POR SUSAN MONSALVE | FOTOGRAFÍA LEÓN FELIPE CHARGOY

RETOSALUDABLE

CalimaxEN
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POR EJEMPLO
>> Mantequilla vs Margarina
>> Frijoles de lata vs Frijoles 
>> Verdura fresca vs Verdura en lata
>> Piloncillo vs Azúcar blanca
>> Sal de Mar vs Sal Refinada
>> Aceite Olivo vs Aceite de Soya
>> Piña fresca vs Piña enlatada
>> Avena vs Cereal procesado 
>> Harina Integral vs Harina Blanca
>> Pan de barra 7 granos vs Pan de 
barra blanco
>> Agua embotellada vs Refrescos
>> Pollo vs Nuggets
>> Carne vs Salchichas procesadas
>> Jamón de pavo vs Jamón 
Endiablado enlatado
>> Chiles frescos vs Salsa enlatada
>> Jitomates frescos vs Salsa de jitomate 
enlatado
>> Pasta Integral vs Sopa instantánea
>> Naranjas vs Jugo de naranja 
azucarado
>> Aceite Canola vs Manteca
Por mencionar solo algunos…

EL RESULTADO 
FUE EL SIGUIENTE: 

el carrito “REGULAR” 
sumó un total de $3012.95 

pesos, mientras que el 
carrito “SALUDABLE” 

sumó un total 
de $2555.13 pesos.

MANTEQUILLA 
VS MARGARINA
La mantequilla es un producto de la cre-
ma de la leche de vaca y la margarina 
contiene aceites, saborizantes, coloran-
tes, conservadores … con decirles que 
le falta una molécula para ser plástico. 
Es por eso que nunca se hecha a perder.

FRIJOLES DE LATA 
VS FRIJOLES 
Los frijoles de la olla son completamente 
naturales, los prepara uno al gusto agre-
gando ingredientes frescos, y de ellos re-
cibimos todos los nutrientes directos. Por 
otro lado, los frijoles de lata son procesa-
dos en una fábrica, tienen saborizantes 
artificiales y muchos conservadores que 
le hacen mucho daño al cuerpo.

VERDURA FRESCA 
VS VERDURA EN LATA
La verdura fresca es lo mejor que le pue-
des dar a tu familia ¡es vitamina pura! De 
hecho es recomendable comerla cruda 
para aprovechar todos sus nutrientes y fi-
bras. Y en la verdura enlatada volvemos 
a lo mismo, es procesada en una fábrica, 
tiene conservadores y bueno, no sabemos 
su procedencia, es decir, si fue genética-
mente modificada, si tiene pesticidas.

PILONCILLO VS AZÚCAR 
BLANCA REFINADA
El piloncillo es el azúcar sin procesar y 
es más recomendable usarlo para endul-
zar,  mientras que el azúcar refinada es 
adictiva, principal causa de diabetes, 
obesidad y presión alta, por mencionar 
sólo algunos efectos.

SAL DE MAR 
VS SAL REFINADA 
La sal de mar contiene todos los mine-
rales que nuestro cuerpo necesita para 
estar saludable. En comparación, la sal 
refinada es procesada, se le agregan 
otros químicos, mucho yodo, al final es 
sal sintética.



M artha Patricia 
Ramírez Luce-
ro ha logrado 
prácticamente 
todo lo que se 
ha propuesto 
en la vida:

Tiene un matrimonio sólido de 41 años, 
es madre de dos y abuela también de 
dos preciosos nietos. Es abogada y cuen-
ta con su propio despacho, además de 
ser emprendedora también en el ramo in-
mobiliario. Ha sido maestra, funcionaria 

pública y activista, pero le queda algo 
por lograr: llegar a un puesto de elección 
popular para que los ciudadanos tomen 
el control de la política. 

“Creo yo que la política es muy impor-
tante como para dejársela a los políticos 
que se dicen profesionales, estos que ha-
blan de experiencia Yo creo que la po-
lítica es cosa del ciudadano y que hay 
que ciudadanizar la política”, reflexiona 
la candidata por Morena, a diputada fe-
deral por el distrito VI, un distrito en donde 
de ocho aspirantes, seis son mujeres.

Ninguna de ellas por cierto, con la 
preparación de Martha Patricia que por 
ser abogada y tener estudios en am-
paro y derecho comparado, 
además de experiencia, 
se sentirá sin duda como 
pez en el agua interpre-
tando la ley y propo-
niendo iniciativas en 
materia legislativa. 

Pero todavía hay 
algo mucho más va-
lioso con respecto a su 
persona: sus valores.

“Se necesita tener sentido 
común y un alto concepto de la 
justicia y la honestidad. Lo que 
necesitamos es gente honesta y de esta gran 
mayoría (de la que yo formo parte) es la que 
necesita llegar al congreso”, puntualiza.

Hace 10 años que Martha Patricia Ra-
mírez Lucero, tuvo un despertar social que 
cambiaría definitivamente su vida.

“Empiezo a conocer las razones por 
una mera curiosidad académica y profe-
sional, qué estaba pasando con el desa-
fuero de López Obrador, me empecé a 
interesar y a dar pláticas al respecto, y 

participé en varias universidades como 
maestra, pero también dando esa confe-
rencia en la UABC”, comenta.

“Empecé a interesarme un poco más en 
mis derechos y obligaciones como ciuda-
dana y empecé a cuestionarme: ¿Qué he 
hecho por coadyuvar con el bienestar de 
la gente?”, se preguntó.

De ganar, Martha Patricia no tendría 
olvidado a su distrito, ni tampoco regresa-
ría sólo a dar abrazos y palmaditas en la 
espalda a sus electores

Ella optará por una figura que se lla-
maría asamblea ciudadana (conformado 
por representantes ciudadanos) al que se 

presentarán las iniciativas para que 
ellos mismos decidan. 

Por último, Martha Patricia 
Ramírez Lucero, hizo  un 
llamado a las mujeres 
que son el corazón 
de los hogares: “que 
estén atentas a lo que 
acontezca a su alrede-
dor, que se informen, 
porque una madre res-

ponsable va a dar ciuda-
danos responsables”.

Martha Patricia Ramírez

“La muJER quE busca 
ciudadanizaR a La poLítica”

¿CÓMO TE DESCRIBIRÍAS? 
>> Me describiría como una mujer leal 
a mi gente. Eso me gustaría subrayar 
de mi personalidad. Me daría mucha 
vergüenza, traicionar esos principios y 
no tendría valor de ver a la cara a mis 
hijos y mucho menos a otras personas 
que confían en mí. 

¿QUÉ LE GUSTA?
>> La música
>> El baile
>> Convivir con la gente

“ La causa 
de todos nuestros 

males yo las resumo 
en dos palabras: 

corrupción e 
impunidad ”

ACTUALES
Temas
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Mujer
DEL MES

P ocas veces en 
los últimos años 
he tenido el gus-
to de conocer a 
una persona cuya 
vida y trayectoria 
me parezca una 

verdadera fuente de inspiración, digna 
de imitarse. Me refiero a la magistrada 
Edna Navarro, la única mujer en Tijua-
na en ese cargo, y (desde hace ya 13 
años) dentro del Tribunal Unitario, del 
poder Judicial de la Federación.

Sólo un escalón más le faltaría a la ma-
gistrada para llegar al máximo nivel de 
autoridad dentro del Poder Judicial que es 
ser ministro de la Suprema Corte de Justi-
cia de la Nación y aunque sus ojos están 
puestos en esa meta, su reto inmediato es 
adentrarse de lleno en el nuevo sistema 
de justicia penal acusatorio a implemen-
tarse en su totalidad en México en 2016.

Pero, ¿Quién es Edna Navarro? 
¿Qué obstáculos y dificultades ha te-
nido que sortear para llegar a esta en-
vergadura a la edad de 39 años, y 
para permanecer ahí, enalteciendo el 

nombre de la mujer baja californiana?
Aquí su historia… 

UNA CARRERA 
ASCENDENTE...
Aunque si bien Edna nació en Sono-
ra, su arribo a Tijuana a la edad de 4 
años de edad, la hacen considerarse 
como tijuanense. Fue en esta ciudad 
de hecho, donde estudió la licencia-
tura en Derecho por la Universidad 
Autónoma de Baja California y pos-
teriormente una maestría en Derecho 
Constitucional en la IBERO, y fue en 
1989 cuando conoció lo que sería su 
verdadera pasión en el trabajo.

Y es que  por invitación de un ex maes-
tro, llegó al que sería su primer encargo 
dentro del Poder Judicial de la Federa-
ción, trabajando como actuaria pero 
haciendo funciones de secretario que en 
derecho penal se denominan diligencias.

“No tenía ni la menor idea de lo que 
era el poder judicial, si hubiera sabido, 
a lo mejor me hubiera interesado desde 
que estaba estudiando”, nos confiesa.

Después llegó a ser secretaria de juz-

gado, dos años y medio, y luego se 
fue al Tribunal Colegiado de Hermosi-
llo como Secretaria de Colegiado casi 
4 años, para arribar posteriormente a 
Mexicali como Secretaria de un Tribu-
nal Unitario, y de ahí obtener uno de 
sus más importantes logros dentro de su 
carrera ascendente en el Poder Judicial. 

“Me fui a la Suprema Corte de Justicia a 
México, donde tuve la oportunidad de tra-
bajar de la mano del ministro Dr. Juventino 
Castro y Castro (como secretario de estudio 
y cuenta). Es difícil entrar a la corte, mucho 
más para los de provincia pues prefieren 
gente con doctorados y maestrías. Y la 
UABC en ese entonces no pintaba, ni la co-
nocían, ni existía para el centro, hasta que 
empezamos a llegar,  y en ese momento lle-
gamos cinco de Baja California”, recuerda. 

Y EL ASCENSO SIGUIÓ… 
Una modificación a la ley le permitió 
hacer un examen de oposición a nivel 
nacional para acceder a ser juez de 
distrito, su primera adscripción en Mon-
terrey, y ahí su vida cambiaría comple-
tamente: encuentra el amor.  

NAVARRO 
UNA GUERRERA EN UN 
MUNDO DE HOMBRES

POR ANA PATRICIA VALAY | FOTOGRAFÍA LEÓN FELIPE CHARGOY

(MAGISTRADA)

Edna



“ No tenía ni la 
menor idea 

de lo que era 
el poder judicial, 

si hubiera sabido, 
a lo mejor me 

hubiera interesado 
desde que estaba 

estudiando



EL HOMBRE DETRÁS 
DE UNA GUERRERA
Difícil es para una mujer exitosa e inde-
pendiente, encontrar a un compañero de 
vida que valore el esfuerzo que ella hace 
por ascender en un mundo de hombres, 
y que además no se sienta menos, por 
ello le pregunté a la magistrada, Edna 
Navarro, cómo había sido su experien-
cia en este sentido a lo que me contestó: 

“Hemos ganado mucho terreno las 
mujeres, pero para encontrar un hom-
bre que verdaderamente te apoye y 
que acepte que puedes ser igual o más 
triunfadora que  él o que ganes igual o 
hasta un poquito más que él, es difícil”, 
y agrega, “tiene que ser un hombre muy 
maduro, muy inteligente, que sepa valo-
rar que tenemos las mismas capacida-
des y que apoyados entre los dos como 
matrimonio  puede uno salir adelante”.

La observo cuando me habla. Es muy 
segura de sí, agradable pero sobria en su 
manera de conducirse. Sabe lo que quie-
re, no me queda la menor duda, por eso 
y porque su trayectoria lo avala, le creo 
cuando me dice que con su esposo desde 
un inicio puso las cartas sobre la mesa. 

“Me costó mucho trabajo llegar y no 
quiero que en un momento dado mi 
trabajo sea un pleito entre nosotros”, le 
dijo, a lo que él contestó: “yo te voy a 
apoyar siempre en lo que pueda”.

La primer gran prueba entre ellos fue 
cuando mediante concurso, Edna Nava-
rro aprobó para ser magistrada y tuvo 
que irse a Hermosillo y posteriormente a 
Tijuana. Su esposo, José Ventura Briones 

tuvo que renunciar a su 
trabajo, dejar su ciudad 
natal y seguirla.

“Nunca ha dejado 
de apoyarme, nunca he 
tenido un obstáculo con 
mi marido”, puntualiza. 

EL TEMPLE, PARA 
NO CLAUDICAR
En su oficina, se escuchan de fondo ba-
ladas románticas, y después me enteró 
que a la magistrada le gusta mucho bai-
lar y leer historias de amor para distraer 
su mente del trabajo. Sus uñas están per-
fectamente arregladas, su cabello lacio y 
su maquillaje impecable. No deja de ser 
femenina, pero sin duda su trabajo exige 
temple, carácter, pasión y entrega. No 
son temas fáciles los que trata.

Ven delitos contra la salud (el tema 
del narcotráfico), temas de migración 
(el de polleros) tráfico de armas y 
contrabando, común en Tijuana pues 
mucha gente cruza dinero, o vehículos 
para acá, por citar sólo algunos. 

INCLUSO LA HAN 
AMENAZADO DE MUERTE
“Te vamos a hacer esto u lo otro. Pero 
uno aprende a torear eso, es parte del 
trabajo, no te voy a decir que no te 
da miedo” ”.... generalmente el susto 
te dura dos o tres días lo más fuerte, 
y tratas de sobreponerte porque tienes 
que seguir trabajando”, nos platica. 

Son expedientes gordos los que tiene 
estudiar. Pueden constar a veces de 

hasta 18 tomos con unas 
800 páginas cada uno. 
Por ello fortalece la me-
moria y la lectura rápida.

Y NO ES FÁCIL LO 
QUE VE TAMPOCO…

“Hay asuntos muy feos que te duele 
la cabeza y el estomago por estar le-
yendo de lo qué hicieron, cómo, cuán-
do…”, nos cuenta. 

¿Porque te gusta mucho tu trabajo?, 
¿Porqué vale la pena?, ¿Qué te mue-
ve?, le pregunto.

“Me mueve el saber que estamos tra-
bajando para la sociedad, que estás 
haciendo algo por tu país, tu estado, 
tu ciudad. El esforzarte para que las 
cosas se hagan, y que realmente las le-
yes se apliquen. Aparte es pasión por 
lo que uno hace” puntualiza la mujer 
que tiene muy claro que en su trabajo 
decide sobre el segundo bien más pre-
ciado del ser humano: su libertad.

Edna Navarro ha lidiado con ma-
chistas que la han retado y a quienes 
escuchaba decir: “esta vieja que va a 
venir a decirnos”, con cambios de re-
sidencia, con estudio continuo, exáme-
nes, poco descanso y hasta amenazas 
de muerte, pero eso no la detiene en 
querer seguir ascendiendo, poniendo 
muy en el alto a la mujer de bajacali-
fornia, así como siendo una buena es-
posa y sobre todo una extraordinaria 
madre, quien pasa gran parte de su 
tiempo libre en compañía de su muy 
amado hijo.

Mujer
DEL MES CONSEJO

Estudiar, prepararse, 
nada cae del cielo. 

Ahorita lo que yo veo 
es que quieren ganar, 

pero no quieren 
esforzarse. 
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INSPIRANDO MUJERES
Mujeres

POR ANA PATRICIA VALAY

¿Q uién dijo 
que una 
m u j e r 
próxima 
a ser ma-
dre no 
p u e d e 

verse sensual 
cuando está 

a punto de dar a luz? Basta con ver los 
retratos de Abigail de mujeres con cabe-
lleras hermosas que irradian una belleza 
natural, mientras vemos su vientre abulta-
do resplandecer en esa, una de las mejo-
res etapas en la vida de una mujer. 

Pero, no cualquiera daría el acceso 
hasta la intimidad de su alcoba para una 
sesión de fotos, ni mucho menos permi-

tiría que se le retratara con poca ropa, 
pero es a esta mujer que nació para ser 
fotógrafa a la que se lo permiten con esa 
confianza que se ha ganado a pulso.

“Conmigo los clientes se sienten con 
mucha confianza porque independien-
temente de un trabajo profesional que 
voy a desempeñar que es brindarles sus 
imágenes, es darles una buena aten-
ción. Que se sientan cómodos, que se 
sientan libres”, nos dice Abigail.

Es tanta la confianza y el vínculo que 
se entabla entre Abigail y sus clientes, 
que ella prácticamente se convierte en 
parte de la familia. Ha estado en la 
vida de hogares de Tijuana, práctica-
mente desde que empezó su negocio 
hace 10 años.

Primero la boda, luego el embarazo, 
después las fotos del bebé, el bautizo, 

su primer cumpleaños, la primera comu-
nión y así sucesivamente. Se convierte 
en la fotógrafa de la familia. 

“Tengo muchas comadres y compadres, 
y amigas que son como mis hermanas y 
todas llegaron a mi vida como mis clien-
tas”, nos comenta Abigail entusiasmada 
de haber construido una nueva familia. 

SU HIJA: SU MAYOR 
IMPULSO EN TIEMPOS 
DE CRISIS
Abigail, originaria de Guadalajara, llegó 
a Tijuana para poner distancia a un divor-
cio. El hombre que había sido su esposo, 
no sólo no le daba la manutención de su 
niña sino que le quitó todo. Así Abigail de-
cidió poner tierra de por medio e iniciar 
de nuevo en esta ciudad a la que siempre 
venía de vacaciones y quería como suya. 

Abigail 
González

LA MUJER QUE CUENTA HISTORIAS A TRAVÉS DE UN RETRATO



“Yo siempre tuve imán para Tijuana, 
yo debí de haber nacido aquí. Yo me 
identifico mucho aquí con la gente de 
Tijuana. Me siento mucho en mi hábitat. 
Ni en Guadalajara me siento tan con-
fortable. Aquí siento que voy a volar, 
que voy a hacer y deshacer y nadie me 
va a juzgar”

Decidió pues venir a Tijuana donde 
no tenía familia, a buscar un sustento y 
una nueva vida lo que no fue fácil.

“Yo tuve que hacerle al papá y la 
mamá. Estábamos mi hija  y yo solas 
en esta ciudad, viviendo en un depar-
tamentito y  con un negocito. Pero el 
impulso, el deseo, el amor tan grande 
a mi hija, fue lo que me motivó a sa-
lir adelante. Yo creo que Dios bendijo 
todo esto, esto es obra de Dios”.

De hecho, el negocio de fotografía 
de Abigail: “Abigail Fotografía” se lla-
ma así no por ella, sino por su hija que 
en aquel entonces tenía cinco años y se 
convirtió en la imagen del negocio, lo 
que le abrió muchas puertas. 

“Te puedo decir que es un ángel en 
mi vida porque yo me acuerdo que mis 
tarjetas de presentación eran un angeli-
to de ella. Es decir: Hice fotos de ella 
vestida de angelito, y no sabes cuanta, 
cuanta gente me arrimó mi hija siendo 
mi tarjeta de presentación en la vida”

Hoy Abigail tiene un negocio con-
solidado y una nueva familia. Volvió 
a casarse y tiene otro hijo, por lo que 

combina la fotografía con el ser madre 
y esposa. Además su negocio lo com-
plementa perfecto con su pareja quien 
es fotógrafo y diseñador. 

Aunque no fue fácil salir adelante y 
todo conllevó un sacrificio, hoy Abigail 
González tiene su recompensa. 

RETRATOS QUE 
CUENTAN HISTORIAS
Abigail, quien no se separa de su cá-
mara ni en sus tiempos libres, pues 
aprovecha para ir capturando todos los 
momentos importantes de sus hijos, es 
amante de la fotografía tradicional.

Sin estar peleada con la nue-
va tecnología, lo que busca 
es captar de la manera 
más natural posible a la 
persona. 

“Yo creo que una 
imagen te dice tanto 
de una persona, que 
hasta la puedas ca-
talogar. Puedes decir 
como es alguien sólo 
con ver una imagen. ¡Cla-
ro, una imagen bien capta-
da, en la que el fotógrafo se 
esfuerce un poco en sacar la esencia 
de la persona!”.

Ella lo logra, pues su mayor reto siem-
pre, es lograr captar esa esencia.

“Soy muy cautelosa en mis tomas. No 
soy enfadosa. Trato de dar un toque ca-

sual a la imagen y yo creo que eso me 
ha mantenido: el estar disponible siem-
pre y que mi trato es un trato amable a 
pesar de las circunstancias”.

“Les digo: “Siéntete libre en tu há-
bitat”…. y entonces yo me dedicó a 
tomar fotos espontáneas en las que no 
estoy interrumpiendo los momentos de 
la gente. Y es ahí cuando la gente ya 
ni me ve”….. y entonces capta el me-
jor momento, el que no sólo se queda-
rá en la memoria y en el recuerdo, sino 
en una imagen que perdurará hasta las 
nuevas generaciones.

Y así, mientras Abigail se esmera 
en contar historias a través del 

lente, sigue con la suya pro-
pia: Preparándose, ac-

tualizándose, siguiendo 
los pasos de su mentor 
el fotógrafo Leonardo 
Reyes y proyectando 
su mañana. 
Ella sueña, se visuali-

za haciendo lo mismo. 
Tomando fotografías que 

es lo que más le gusta ha-
cer en la vida y sólo rogando 

a Dios salud para hacerlo. Proyecta 
un estudio más grande, y espera poder 
también compartir con las nuevas gene-
raciones no sólo su técnica, sino su amor 
por la fotografía que la hace que más allá 
de sólo plasmar una imagen, cuente una 
historia a través de un retrato.
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DATOS DE 
CONTACTO:

PORTAL: 
Abigailfotografia.mx

FACEBOOK:
Abigail fotografía

DIRECCIÓN: 
Ave. Las Américas 12611, 

Col. Agua Caliente.
TELÉFONO:

626 2009

“ Siempre voy a 
estar agradecida 
con mi querida
Tijuana, aquí 
quiero seguir 

realizando mis 
sueños, aquí me 

siento plena, aquí 
me quiero  morir
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DESTACADOS
Hombres

POR ANA PATRICIA VALAY 

E n ocasiones cuando 
todo parece ir en 
contra, cuando espe-
ramos un sí por res-
puesta y nos dan un 
¡NO!, cuando el vien-
to no sopla a nuestro 

favor, contrario a lo que pudiera pensarse, 
es cuando se dan las condiciones propicias 
para impulsarnos hacia adelante, logrando 
vencer todos los obstáculos, demostrando 
contra toda oposición que: ¡sí se puede!.   

Esta sin duda es la historia y experiencia 
de vida de Ramón Toledo Arnaiz, un em-
presario tijuanense quien hoy por hoy, li-
dera en Tijuana el mercado de tecnología 
en internet con BUSCA CORP, su empre-
sa de contenido de entretenimiento digital 
y de video juegos, que a nivel nacional y 
de Latinoamérica se ha posicionado den-
tro de los top five de su giro.

Una empresa que ha logrado consoli-
darse mediante alianzas estrategias con 
WARNER BROTHERS, CBS, YAHOO, 
y BLOCKBUSTER entre otras y que tiene 
presencia en Tijuana, Distrito Federal, 

en la Jolla, California y en Chile. 
Sin duda es Ramón Toledo un líder vi-

sionario que sentó precedentes en nues-
tro país, incursionando en un mundo has-
ta ese entonces desconocido en México.

Aquí su historia: 

DESAPROBACIÓN 
QUE IMPULSA
Corría el año 2010 cuando a Ramón 
Toledo lo invita CETYS para hablar de 
su modelo de negocio con ENDEA-
VOUR MEXICO, una empresa que que-
ría integrarlo a su equipo. Erróneamen-

RAMÓN
TOLEDO

EL HOMBRE QUE CONVIRTIÓ OBSTÁCULOS 
EN SU MOTOR HACIA EL ÉXITO 



te Ramón pensó que lo habían invitado 
como mentor pues su empresa estaba 
consolidada, tanto así, que ya habían 
ganado un reconocimiento,  sin embar-
go la intención era otra y después de 
que les explicó el concepto de su ne-
gocio innovador, fue sometido a juicio. 

“Presenté mi modelo de negocio y 
con la impresión de que 8 personas de 
nueve, votaron en contra mía diciendo 
que mi modelo de negocio no era via-
ble, que mejor me retirara, casi casi a 
hacer otra cosa. Ahora soy el dolor de 
cabeza de ENDEAVOUR porque soy 
la empresa de tecnología más exitosa 
en Baja California y en México somos 
de los top 5”, nos dice Ramón con una 
gran sonrisa de satisfacción en el rostro.

¿SALISTE AGUITADÓN 
DE AHÍ? LE DIGO
“No, porque soy bien terco y bien per-
sistente,  y noté que la visión era total-
mente diferente”, me responde.

Ya había vivido algo similar en 2008, 
cuando al llegar a la ciudad de Mé-
xico con puros empresarios del distrito 
federal, nominados también como él al 
mejor sitio de internet con LEVEL UP, lo 
vieron con desdén y le preguntaron: y 
tú, ¿qué haces aquí? 

“Esa fue su respuesta, ¿qué tienes que 
estar haciendo aquí? ¿Es un club de 
Toby no? y somos las cinco empresas 
más  grandes de entretenimiento”

Lo bueno para él, es que los jueces 
eran internacionales: de Argentina, Bra-
sil y otros países, “que vieron la plata-
forma que habían hecho estos chavos 
de CETYS y la votaron como mejor sitio 
de todo México”, nos comparte el em-
presario. 

Hoy en día, el éxito de Ramón Toledo 
con BUSCA CORP, ha acallado las vo-
ces de sus detractores. 

SER EMPRENDEDOR
Ramón cuyos estudios están enfocados 
en finanzas, incursionó en los 80´s en el 
mercado de las casas de bolsa, hasta 
que se dio aquella estrepitosa caída. 
Luego se fue a Suiza a estudiar una 
maestría en finanzas, se enamoró, se 
casó y trabajó en la  embajada de Mé-
xico, llegando a ser el segundo de abor-
do. Tuvo a su cargo la organización del 
Foro económico mundial de Davos, has-
ta que su ciclo terminó, dejándole una 
visión global en el mundo cibernético 
que después usaría a su favor.

Regresó pues a Tijuana, al negocio 
de la familia en el sector inmobiliario.

“No era lo mío. Era un escenario dife-
rente”, nos dice

¿Te gusta hacer cosas que trascien-
dan?, le pregunto.

“ !Sí¡, yo siempre he dicho que me 
interesa más el legado que el ingreso. 
“Los emprendedores hacemos los pri-
meros años lo que nadie quiere hacer  
para poder vivir nuestras vidas como 
nadie las puede vivir”.

La visión de conjuntar el conocimiento 
de los expertos de Sillicon Valley con jo-
vencitos de CETYS, UTT y Tecnológico 
de Tijuana, y UABC, les han hecho po-
der realizar para compañías internacio-
nales de entretenimiento, plataformas 
de internet. 

“Hemos tenidos la visión de que Tijua-
na es una sede de tecnología por estar 
cerca de Estados Unidos, tenemos un 
mundo de jóvenes emprendedores, di-
señadores, programadores y nadie se 
había dado cuenta de lo que podíamos 
hacer”, afirma. 

CONSEJOS DE UN 
HOMBRE EXITOSO
Ramón Toledo entre su apretada agen-
da, se da la oportunidad de dar confe-
rencias a jóvenes para tratar de orien-
tarles hacia el ser emprendedores, pero 
no todos tienen esa visión.

“Les estoy ahorrando millones de dóla-
res en desaciertos que yo cometí, está 
aquí la voz de la experiencia. Pero ver-
los apáticos, a veces me frustra”, nos 
comparte.

“Muchos de ellos, dicen: ¡qué sabe 
este ruco…! es normal, no tengo el pro-
totipo de la gente de internet que está 
en sus veintes, pero no se necesita ser 
joven para ser emprendedor” 

El consejo que Ramón Toledo le da a 
los jóvenes y a quien sea es: Ser persis-
tente y perseverante, esto le ha valido el 
éxito que hasta hoy lo ha catapultado 
como el número uno en Baja California 
en la industria de la tecnología y de la 
información. Éxito que sabe, ha alcan-
zado gracias a su equipo de trabajo y 
a la confianza de sus inversionistas. 

¿QUÉ SIGUE?
Una alianza con DC Comics: BUSCA 
CORP será el proveedor de contenido 
de los súper héroes digitales en español 
para Latinoamérica. 

Una alianza con BLOCKBUSTER: Se lan-
zará la primer plataforma de comercio elec-
trónico en México, desde Tijuana.
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EXITOS BUSCACORP
>> En 2008 LEVEL UP es premiado 
como el mejor portal de México
>> En 2010 LEVEL UP gana de nuevo 
mejor portal de México.
>> En 2012 SAN DIEGO RED, es 
Premiado como el mejor portal 
de noticias en México.

“ Los emprendedores hacemos 
los primeros años lo que nadie quiere 
hacer para poder vivir nuestras vidas 

como nadie las puede vivir
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DE ÉXITO
Casos

POR ANA PATRICIA VALAY

Y a son 35 los años en 
que RUBA ha venido 
no sólo consolidán-
dose en el mercado 
inmobiliario como 
una empresa sólida 
y rentable, cuya ma-

durez y preferencia entre los consumidores 
es avalada por certificaciones y encuestas 
empresariales, sino que también ha dejado 
huella importante en la sociedad. 

Y es que su compromiso va mucho 
más allá del vender una casa o de-
partamento. Su meta, su misión,  es la 
de generar espacios integrales donde 
haya un crecimiento de la comunidad 
en todos los sentidos, en donde se eleve 
la calidad de vida de la población. 

En Tijuana no es la excepción, y en siete 
años de vida de la compañía en esta ciu-
dad, RUBA ha logrado posicionarse como 
una de las empresas de mayor prestigio 
y solidez en Baja California como así lo 
arrojó el resultado de una encuesta entre 
los propios empresarios de la región.

“Nos encontramos dentro de las em-
presas más sólidas del estado, y eso 
al consumidor le da garantía de que el 
día de mañana que necesiten ver algo 
con nosotros ¡sí nos van a encontrar!”, 
nos dice en entrevista Jaime Israel Ponce 
Ruiz, Gerente Comercial de RUBA. 

LOS INICIOS Y LOS RETOS… 
Grupo RUBA inició operaciones en Ciu-
dad Juárez, Chihuahua, para poco des-
pués irse a la capital de ese estado y 
luego más allá de esa frontera. Hoy por 
hoy la inmobiliaria tiene presencia además 
en Monterrey, en Guadalajara, en Saltillo, 
en Torreón, en Hermosillo, en Mexicali, 
en Veracruz, en León,  en Querétaro y en 
Puebla, además de estar en etapa pre-ope-
rativa tanto en el estado de México, como 
en un importante puerto turístico.

GRUPO RUBA
35 AÑOS DE SERVICIO A LA COMUNIDAD



Pero el reto va mucho más allá. “En 
los próximos cinco años tenemos que 
estar en 20 de las ciudades más im-
portantes del país, y de esas, sólo nos 
faltan cinco más”, comenta Ponce Ruiz.

Y hablando específicamente de Tijua-
na se tiene todavía una meta más am-
biciosa: El proyecto inmobiliario hasta 
ahora más importante de la compañía 
que es “Desarrollo Natura”, mismo que 
le valió a la empresa una certificación 
por parte del gobierno federal 

El compromiso es que de aquí a un lap-
so de entre 25 y 30 años, se construyan 
55 mil viviendas en el Boulevard 2 mil 
(donde hasta ahora se tienen 5 mil vi-
viendas) y se logre un desarrollo integral 
en el que no sólo haya casas habitación 
y escuelas, sino todo lo que requiere una 
comunidad: parques, cruz roja, bombe-
ros, y oficinas del DIF entre otras depen-
dencia, donde incluso los tres órdenes 
de gobierno invierten recursos. 

EXCLUSIVIDAD Y ELEGANCIA
El otro de los proyectos residenciales de gran 
valía y prestigio para GRUPO RUBA es “Ve-
rona Residencial” localizado en la  mejor ubi-
cación y con la mejor plusvalía de Santa Fe.

Cuenta con un  elegante pórtico de 
acceso con caseta de seguridad que 
garantiza la exclusividad y el control del 
acceso a las privadas, con vigilancia 
las 24 horas del día. 

La imagen de las viviendas se cuida 
con sumo cuidado de tal manera que 

los cuatro distintos modelos que se ofre-
cen permanezcan uniformes y que se 
respete el diseño externo original. 

Cuenta con andadores, parques de-
portivos e infantiles equipados, y algo 
que es muy importante para quienes 
quieren iniciar su vida en esa zona de 
la ciudad, o ya lo han hecho, está cer-
ca de las vialidades principales, escue-
las y centros comerciales.  

SU FORTALEZA, LA GENTE
La empresa acaba de ser ubicada en el lu-
gar 17 de todo México, de las mejores em-
presas para trabajar (Great place to work).

Reconocimiento que avalan los pro-
pios empleados. “Me siento muy satis-
fecho, muy completo. La verdad es que 
RUBA es una muy buena empresa. Es 
una empresa que se distingue porque  
vive los valores que se tienen”, expresa 

Edgar Alberto Labrada Alvarado, ase-
sor de ventas.

La empresa maneja para sus emplea-
dos, un esquema de incentivos que es 
atractivo para todos los que ahí trabajan, 
tanto que es muy poca la rotación de per-
sonal. Se apoya su desarrollo y crecimien-
to con capacitación y las prestaciones 
son por encima de lo que marca la ley. 

ELEVANDO LA CALIDAD 
DE VIDA CON EL DESARRO-
LLO COMUNITARIO… 
-¿Qué cualidades los distinguen de la 
competencia?

-“Estamos muy enfocados en la satisfac-
ción del cliente. Nuestra meta principal es 
que la gente que compra con nosotros me-

jore su calidad de vida. Nosotros lo que 
buscamos es que la gente no se arrepienta 
de haber comprado con nosotros”, afirma 
Jaime Ponce, gerente comercial de RUBA. 

“Cuando llegan con nosotros a post 
venta”, comenta Adriana Zapien, geren-
te de post venta y  encargada del desa-
rrollo comunitario “les decimos que los 
vamos a apoyar a formar su comité y a 
organizarse como comunidad y que es 
importante que ellos participen”, Adriana 

Esos ejes son: fomentar el deporte, la 
salud, la nutrición y la autogestión, que 
significa que ellos mismo soliciten a la 
autoridad, o a organismos no guberna-
mentales, apoyo sobre ciertos temas de 
interés para la comunidad. 

Por esta labor que Grupo RUBA está ha-
ciendo más allá de la venta de una pro-
piedad, haciendo que la gente se involu-
cre, vigile y cuide su entorno, se evita la 
delincuencia, el desorden, la basura y el 
grafiti, así como se eleva la plusvalía de 
las viviendas, y lo más importante, es que 
se hace una aportación a la comunidad 
donde se eleva la calidad de vida de la 
propia ciudadanía.
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“ Tenemos 
festividades, 
ocasiones 
especiales, 

eventos, paseos 
de verano, 

cumpleaños, RUBA 
cuida mucho 
a su gente
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Nombre de la
SECCIÓN
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Hermosas,
FAMOSAS Y SABROSAS 

POR DIONISIO DEL VALLE 

S oy hija de la diosa Ne-
bbia que habita desde 
siempre las montañas 
del Piamonte en el nor-
te de Italia. Ya Plinio el 
Viejo, naturista e histo-
riador romano, da cuen-

ta de mis orígenes desde los primeros 
años de la era moderna, cuando vieron 
las primeras luces mis antecesoras en el 
corazón de Lombardía. Conmigo se pro-
ducen algunos de los mejores vinos de 
mi país, como el Barolo y el Barbaresco, 
vinos finos, elegantes y de larga vida. 

Les confieso que no me gusta viajar. 
Plantarme fuera del lugar donde he vivi-
do siempre ha dado resultados, si no ca-
tastróficos, sí poco alentadores, aunque 
debo decirles que México me ha gusta-
do mucho, desde que la familia Cetto 
me trajo a conocer la península de Baja 
California, hace ya muchos años. 

En mi tierra se elaboran  vinos de atrac-
tivos aromas de fruta roja, como la mora 
y la ciruela y a veces, cuando me siento 
inspirada, entrego notas francas de trufa, 
piel curtida y tabaco fresco. Es curioso 
pero aun siendo la más famosa de las uvas 
del Piamonte no soy la más productiva. Mi 
prima la Barbera es mucho más prolífica 
que yo. Mi aportación al volumen de vinos 
producidos en la región es de poco más 

del diez por ciento del total, sin embargo, 
como ya les dije, los más reconocidos y 
famosos se elaboran con mis jugos. 

Se dice que los productores de la zona 
son muy celosos y no aceptan mezclarme 
con otras uvas, pero la verdad, tengo una 
relación de amistad con varias de mis pri-
mas desde hace mucho tiempo. Ya men-
cioné a la Barbera, con quien produzco 
algunos vinos de gran calidad, o la Bo-
narda, uva que ha tenido una recepción 
envidiable en la Argentina. 

Me caracterizo por entregar 
vinos de guarda, es decir, 
longevos, si se tratan con 
cuidado y esmero. Mis 
abuelas y bisabuelas vi-
vieron épocas difíciles. Los 
productores de antaño no 
eran muy cuidadosos en el 
tema de la higiene, por lo que 
no era extraño que muchos vinos 
sufrieran las consecuencias del 
descuido en las bodegas que habitaban.  
Además, se utilizaban enormes toneles de 
madera que no permitían un control ade-
cuado en los procesos de crianza. 

Soy una uva precoz, los primeros bro-
tes en el cuerpo de mi madre suelen 
darse  temprano, antes que otras varie-
dades, sin embargo mi cosecha es ge-
neralmente tardía, razón por la cual el 
frío de fines de año retrasaba los perio-
dos de fermentación causando algunos 

inconvenientes a la hora de pasar a las 
barricas, como altos niveles de taninos, 
que daban como resultado vinos áspe-
ros o astringentes. Ya con el uso de tem-
peraturas controladas, barricas más pe-
queñas y un estricto control sanitario en 
las bodegas, las cosas han cambiado 
para bien y estoy mejor preparada para 
ofrecer vinos de calidad extraordinaria. 

En México he empezado a echar raí-
ces y créanme, son pocos los sitios que 

me agradan fuera de mi querida 
Italia. Algunos vinos mexica-

nos de los que me siento 
ufana: Alvarolo 2012 de 
la casa Shimul, un vino 
elegante de taninos per-
fectamente balanceados 
con aromas de fruta, café 

y caramelo suave. Nebbio-
lo de Casa Magoni 2011, 

quien lo produce es algo así 
como mi padre adoptivo en México. 

Las Nubes, de Victor Segura también me 
honra y son sólo tres ejemplos de vinos 
expresivos e intensos, que reflejan el ca-
rácter de ésta otra península que ahora 
es mi segundo hogar. 

Una de las cosas que me ha cautivado 
de este lugar, es la libertad que tengo 
para relacionarme con otras variedades 
sin que alguien se ofenda por ello. ¡A 
ustedes les toca descubrir las múltiples 
facetas de mi personalidad!

Nebbiolo

Se trata 
del VIDUEÑO más 

noble del PIAMONTE.
Con ésta VARIEDAD 
se producen algunos 

de los vinos más 
COMPLEJOS, prestigiosos

y caros de Italia.
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POR SUSAN MONSALVE 

A todas las mamás 
nos encanta que nos 
celebren, que nos 
canten las mañani-
tas, que nos den un 
regalo, que nos ha-
gan desayuno, que 

nos lleven flores … Pero lo que más nos 
gusta a todas es ir de paseo y salir fuera 
de la rutina. No quedarnos en casa a 
lavar platos o ir a hacer colas en algún 
restaurant en la ciudad en donde todos 
acaban enojados.

Qué mejor que salir fuera de la ciu-
dad, a un lugar hermoso en donde se 
come riquísimo y se toma vino, aun me-
jor ¡El Valle de Guadalupe! Les puedo 
garantizar que al 90% de las mamás 
les gusta comer rico y les encanta una 
copita de vino de vez en cuando.

Para celebrar este mes de Mayo a 
Mamá yo les recomiendo hacerlo a 
partir del jueves 7, viernes 8 y sábado 
9 para evitar multitudes.

El Valle de Guadalupe está al al-

cance de todos, podemos encontrar 
restaurantes campestres, restaurantes 
formales, vinícolas familiares, vinícolas 
más exclusivas, o simplemente visitar 
las tiendas de quesos y vinos y aprove-
char con un picnic. El valle ahorita esta 
totalmente verde, cubierto de flores y el 
clima está increíble.

En San Antonio de las Minas y la ca-

rretera principal de El Porvenir pueden 
encontrar restaurantes más sencillos y 
tiendas en donde pueden comprar pro-

ductos artesanales para llevar 
de recuerdo o comer ahí 

mismo en el valle.
Este día de las ma-
dres, lleva a mamá 
a respirar aire puro, 
admirar la belleza 
de la vid, comer de-
licioso y tomar vino.

¡FELIZ DÍA 
A TODAS!

AL VALLE
Una ventana
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QUÉ HACER EL

Día de las Madres

LES PASO EL TIP 
DE ALGUNOS DE MIS 
LUGARES FAVORITOS:
>> FINCA ALTOZANO. Km 83 Carretera 
Tecate-Ensenada. Ejido Fransico Zarco.
>> EL JARDÍN DE ADOBE. Ubicado 
adentro de la Vinícola Adobe Guadalu-
pe en El Porvenir.
>> DECKMANS EN EL MOGOR. Ubicado 
en San Antonio de las Minas.
>> TRE GALLINE. Ubicado en la vinícola 
Montefiori en El Porvenir.

ESTAS SON 
ALGUNAS DE LAS 
VINÍCOLAS MÁS 

DIVERTIDAS PARA IR 
A DEGUSTAR VINO:

>> Alximia
>> Xecue
>> Viñas Garza
>> Adobe Guadalupe

Por mencionar 
sólo algunas...





Ciudad actual
SAN DIEGO
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POR ALEJANDRA ENCISO 

L a cerveza además 
de ser uno de los ele-
mentos característicos 
en México, es defini-
tivamente clave en el 
norte del país. Sobre 
todo con la cuestión 

artesanal que va a la alza y hay cada 

día más cerveceros locales en la región, 
incluyendo al condado vecino. Al parecer 
queda todavía mucho camino por reco-
rrer, de acuerdo a la perspectiva de Brian 
Kelly, cervecero de Coronado Brewing 
Company quien tuvo una charla con Mu-
jer Actual para explicar mejor el escena-
rio de esta popular bebida. Desde que se 
fermenta y sirve, hasta que se prueba…

¿CÓMO SE DEBE 
DEGUSTAR UNA CERVEZA 
PARA PODER DISFRUTARLA 
COMPLETAMENTE?
Sugiero siempre usar el vaso apropiado, en-
juagarlo con agua antes de verter el líquido a 
buena temperatura. Servir en un ángulo de 45° 
hasta legar a los ¾ del vaso; después, hay 
que enderezar para lograr una cabeza con el 

espacio que queda. Yo siempre me fijo en la 
apariencia de la cerveza: el color, la claridad, 
la consistencia y la retención en la cabeza. 
De ahí, me acerco varias veces para recibir el 
buqué de aromas que ofrece moviéndolo un 
par de veces para que salga. Toma un trago 
y paséalo en tu boca suavemente permitiendo 
la completa degustación     –antes- de pasarlo. 
Si te la tomas así, rápido no llevas el sentir en la 
boca y el nivel de efervescencia. Una vez que 
tomas el ritmo, repite y disfruta.

¿CUÁLES CONSIDERAS SON 
LAS CERVEZAS FAVORITAS 
EN SAN DIEGO?
Definitivamente nuestras IPA  (India pale 
ale: de fermentación alta) en San Diego, 
se colocaron como las favoritas cam-
biando el estilo inglés que predominaba. 

RUMBO A LA MECA 

DE LA CERVEZA 

ARTESANAL
UN PUENTE 
MÁS QUE UNE
A NUESTRA 
FRONTERA



Al grado que se adoptó el nuevo nombre 
de ‘West Coast IPA’ (De la Costa Oes-
te), retando los límites del estilo, logran-
do un sabor más floral-ácido y predilecto 
de los entusiastas de la cerveza aquí.

¿CUÁL ES LA DIFERENCIA 
ENTRE LAS CERVEZAS 
‘COMERCIALES’ Y LAS 
LOCALES?
Las cervezas comerciales siempre van a ofre-
cer consistencia, esto significa que siempre 
van a saber igual, ofreciendo una variedad 
limitada de estilos. El enfoque de ese tipo, 
es ofrecer cervezas ‘refrescantes’. Carecen 
de sabores y aromas en comparación con 
las hechas artesanalmente. Además, tien-
den a usar varios adjuntos cuando la fer-
mentan como maíz y arroz. La cerveza arte-
sanal utiliza ingredientes tanto tradicionales 
como no tradicionales, de alta calidad que 
usualmente se obtienen en la entidad, con el 
fin de representar los sabores y los aromas.

¿CUÁNDO CONSIDERAS 
FUE EL DESPUNTE DE LA 
CERVECERÍA ARTESANAL 
EN SAN DIEGO Y POR QUÉ?
Siento que San Diego todavía no ha alcan-
zado su despunte y no veo uno próximo aun. 
Los sandieguinos tenemos alrededor de 100 
cervecerías operando y cada nuevo nego-
cio que abre, lo único que hace es fomentar 
y empujar a los cerveceros locales a alzar 
la mano y colaborar para lanzar cervezas 
nuevas y divertidas. Para mí es solo el prin-
cipio de algo muy grande, no solo aquí, en 
definitiva en el sur de California y aledaños, 
incluyendo a las comunidades mexicanas.

¿CUÁLES SON LOS 
FESTIVALES DE CERVEZA 
EN SAN DIEGO QUE LE 
RECOMIENDAS A LA 
COMUNIDAD TIJUANENSE? 
The San Diego International Beer Festival 
es uno de mis favoritos en la Feria de San 
Diego. Ofrece cerveza artesanal tanto local 
como internacional de muy buena calidad. 
Antes de ese festival, varias cervecerías loca-
les y artesanales compiten y los ganadores 
son anunciados en el festival. Y si ya te empa-
chaste de cerveza, los conciertos en la feria 
son muy buenos para aligerar la velada.

Coronado Brewing Company se fundó 
en 1996 como un pub que sigue operando 
al 100 en Coronado. Posteriormente abrió 

un lugar de degustación con 30 barriles y 
un restaurante pequeño en Imperial Beach. 
Brian trabaja en Coronado y se enfoca en 
nuevas especialidades como fermentacio-
nes únicas y rotaciones de temporada.

“Me críe en San Diego y varios años en 
Tijuana. Siempre sentí a nuestra frontera como 
todo menos, como un bordo. El tener familia-
res y amigos en ambos lados de la frontera 
es algo que agradezco al poder viajar en 
ambos lados frecuentemente como lo hago. 
Recientemente, he notado el alza y el interés 
de cervecerías artesanales y cerveza artesa-
nal alrededor de Tijuana y más allá de Baja 
California. He tenido el honor de fungir como 
juez en varios festivales de cerveza y compe-
tencias en la Baja; realmente me he quedado 
impresionado y motivado por lo que la co-
munidad cervecera artesanal está creando. 
Ahora disfruto el poder ir y pasar una velada 
en Tijuana y lo que ofrece. Con la pasión que 
veo en las caras de aquellos fermentando, 
probando y hablando, Tijuana baja Califor-
nia será pronto una extensión de la meca de 
cerveza artesanal en el sur de California. Y 
esto se va a reconocer a nivel internacional 
por la creatividad y la calidad ¡Salud!”

Coronado Brewing Company was founded 

in 1996 as a brewpub, which still remains in 

full operation in Coronado, and has since ope-

ned up a 30bbl production facility in the Bay 

Park neighborhood of San Diego with a tasting 

room, and a small restaurant/tasting room in 

Imperial Beach.  Brian Kelly is  a brewer at 

the brewpub location, brewing on a 10bbl sys-

tem focusing almost entirely on new special-

ties, one-offs, and our seasonal rotators.

“Being brought up in San Diego, and several 

years in Tijuana, i have always felt our border 

as nothing but a fence. Having friends and 

family on both sides of the border, I’m thank-

ful that i am able to travel between the two as 

often as I do. In recent years, I’ve noticed the 

rise and interest of craft breweries and craft 

beer all over Tijuana, surrounding communi-

ties, and beyond Baja California. I’ve had the 

honor and opportunity to judge several beer-

fests and competitions in Baja, and have been 

really impressed and inspired by what the craft 

beer community is creating here. I now enjoy 

being able to go out and spend an evening in-

dulging in what Tijuana and beyond have to 

offer. With the passion I’ve seen in the faces of 

those brewing it, tasting it, and talking about 

it, Tijuana and Baja California will soon be an 

extension of the Southern California craft beer 

mecca that will be recognized worldwide for 

creativity and quality. Cheers!”
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Y GENTE
Valores

POR BRENDA COLÓN NAVAR 

C uidar nuestro cuerpo es 
una tarea difícil, espe-
cialmente si hablamos 
de niños pequeños que 
pueden ser lastimados fá-
cilmente. El abuso infantil 
es un tema delicado que 

pocas veces se aborda pero que puede evi-
tarse al crear conciencia en los padres de 
familia y sobre todo, en los niños.

Ante este enorme reto, surgió la aso-
ciación civil “Ámate y Cuídate”, que 
encabezada por la psicóloga Norma 
Torres Ponce, se ha dado a la tarea 
de educar sobre el tema, con la impar-
tición de talleres en escuelas, iglesias, 
dependencias municipales y más.

Mujer Actual te comparte su historia 
para que te sumes a la solución.

¿CÓMO SURGE 
LA FUNDACIÓN?
“Nace por una preocupación y compro-
miso personal, esto me lleva a invitar a 

otras amigas a la causa” explica Norma. 
“Esto sucede más comúnmente de lo que 
imaginamos y es una realidad,  por lo que 
decidimos que no tenemos que esperar a 
que haya víctimas, es algo que marca a los 
niños por toda la vida y entonces empeza-
mos a investigar lo que ocurría, por qué las 
víctimas vivían esta experiencia y descubri-
mos que  a gran parte de ellas no se les ha-
bló sobre el abuso sexual”, añadió Norma.

Por lo delicado del tema, el equipo de 
la fundación notó que además de los 
pequeños, a sus padres tampoco se les 
había hablado sobre el tema, algo que 
también ocurría en las escuelas. 

Tras cinco años de trabajo, Norma se-
ñala que no ha sido una tarea fácil ya 
que si bien se han tocado muchas puer-
tas, muchas no se han abierto.  “Hay es-
cuelas que me hablan cada año, hemos 
visto avance en el tema ya que cada vez 
más personas se interesan”, añadió Nor-
ma Torres Ponce. Hoy en día, el equipo 
de “Ámate y Cuídate se conforma por 
un grupo de expertos como psicólogos, 
sexólogos, maestros y voluntarios. 

Hablando estadísticamente, el 75% de 
quien abusa de un niño es un familiar, el 
20% es un conocido y el 5% es un extra-
ño, por lo que la labor de “Ámate y Cuí-
date” es fundamental. “Los lugares que 
pensamos que son los más para los ni-
ños es donde se dan los casos de abuso, 
por lo que debemos informar y preparar 
a nuestros niños”, añadió la psicóloga.  
Otra de las terribles estadísticas a nivel 
mundial es que uno de cada cuatro niñas 
y uno de cada seis niños serán abusados 
antes de cumplir los 18 años de edad.  

¿QUÉ ES EL ABUSO SEXUAL 
INFANTIL?

Muchos piensan que solo se da en 
casos donde hay penetración pero no 
es así. El abuso sexual consiste en que 
alguien mayor que el niño, sea un adoles-
cente o un adulto, le seduce, le chantajea 
o lo manipula para involucrarlo en una 
actividad de índole sexual. Puede haber 
contacto físico como tocamientos, besos, 
caricias, por encima o debajo de la ropa 
o hasta penetración. También es parte de 

Ámate y Cuídate, 
ASOCIACIÓN QUE CREA CONCIENCIA 

SOBRE EL ABUSO SEXUAL  INFANTIL



ello el exhibicionismo, que la persona se 
desvista ante el menor o viceversa, expo-
sición a material pornográfico, lo que el 
abusador busca es su satisfacción sexual. 

Anteriormente la mayoría de los casos se 
daban en niñas, ahora es casi igual el índi-
ce entre ambos sexos. “Ámate y Cuídate” 
recomienda a los padres hablar del tema, 
muchos piensan que los niños no están in-
teresados o que van a despertar un interés 
que el pequeño no tenían, pero no es así, 
es una información específicamente que 
hace que el niño pueda cuidarse.

¿CUÁLES SON LAS SEÑALES 
DE UN NIÑO ABUSADO?
“Hay indicadores que a veces los padres no 
quieren ver, estos pueden ser físicos o con-
ductuales”, explicó Norma Torres Ponce. 

De los físicos, podemos referirnos a 
marcas, moretones en el área genital o 
cerca de ella, comezón, ardor, sangra-
do, que el niño se queje de que no se 
puede sentar e incluso que tenga una 
enfermedad de transmisión sexual. 

En lo que refiere a la conducta, los niños 
muestran comportamientos sexualizados, 

en juegos o dibujos, 
incluso con animales 
o sus propios amigui-
tos. Puede mostrarse 
seductor e incluso ne-
gar por completo que 
fue tocado o abusado 
cuando se le cuestione. 
También podría sufrir de 
ansiedad, rebeldía, insom-
nio, entre otros. 

¿CUÁLES SON SUS 
ACTIVIDADES DE LA 
ASOCIACIÓN??
El objetivo principal es promover la preven-
ción del abuso sexual, esto se logra me-
diante pláticas a los niños y a los padres de 
familia, ya que debemos sensibilizarnos ante 
el tema. “Yo cuando doy la plática le pre-
gunto a los papás que quienes hablan del 
tema y me levantan la mano menos de cinco 
papás, nuestro taller se divide en dos partes, 
una dirigida a ellos y otra hacia los niños”.

A través de un libro de colorear se les ense-
ña a los niños a cuidar y proteger su cuerpo, 
el taller se imparte para niños de 4 a 12 años. 

Estadísticamente la edad de 
más vulnerabilidad para los 
niños es de 6 a 12 años de 
edad, por lo que el enfoque 
de “Ámate y Cuídate” da 
justo en el blanco. 

¿CÓMO PODEMOS 
ACERCARNOS LOS 

TALLERES? 
“Ha sido una labor titánica,  nos han cerra-
do muchas puertas pero sin embargo no he-
mos quitado el dedo del renglón. Los talleres 
los solicitan escuelas particulares y también 
tenemos con convenio con DIF Municipal, 
donde nuestro taller se imparte de manera 
obligatoria en todos sus preescolares, va-
mos a casas hogares, vamos a centros co-
munitarios y a donde nos inviten, incluso nos 
hablan mamás que hacen su propio grupo 
con los amiguitos de los hijos y ahí lo impar-
timos”, comentó Norma Torres Ponce. 

El taller tiene una duración de cinco horas 
y se abordan temas como los sentimientos, 
el cuerpo y las diferencias entre niñas y ni-
ños, hablan de los buenos y malos contac-
tos, el cómo proteger sus cuerpos.

CONTACTO
E INFORMACIÓN 
PARA REALIZAR 

DONATIVOS
CORREO:
amateycuidateac@gmail.com
FACEBOOK:
/amateycuidate
TELÉFONO: (664)6481784



RELIGIOSA 
Opinión

POR PADRE JORGE ECHEGOLLÉN FLORES
PRIMERA DE DOS PARTES

 

¡C uántas veces 
uno oye decir 
que la Igle-
sia Católica 
es misógina! 
Lo cual es 
totalmente in-

correcto y falso. He leído que 
algunos autores (exégetas del 

Nuevo Testamento) han criticado hasta 
al mismo San Pablo, el Apóstol, acu-
sándolo de fundar una Iglesia machista. 
(Habría que decir que el mundo semita 
y de Medio Oriente en tiempos de Jesús 
tenían sus reglas y sus códigos éticos, 
los cuales están muy lejos de lo que hoy 
es la vida de las mujeres en los países 
musulmanes donde se aplica la “Ley Sha-
ría”, que es anti-derechos humanos sobre 
todo anti-derechos de las mujeres). 

Es obvio que las costumbres judías te-
nían sus raíces ahondadas en el ambiente 
del Antiguo Testamento, o bien de la cultu-
ra del Siglo I, pero no se puede decir que 
Jesús, o Pablo, o los primeros Papas en la 

Iglesia Católica estuvieran en contra de la 
mujer. Esto es importante tenerlo en cuen-
ta, porque más bien lo que se combatía 
en aquel tiempo era una recta disciplina 
familiar y matrimonial, basada más que 
nada en los textos paulinos. 

Pero, últimamente, la Iglesia católica 
ha tenido que lidiar con  el exagerado 
embate de las comunidades o grupos 
feministas, que inclusive han llegado al 
extremo de “desnudarse” ante la mirada 
atónita de los fieles que peregrinan en 
la Ciudad de Roma; o bien las comu-
nidades lésbico-gays que combaten al 
Vaticano porque supuestamente no está 
a favor de sus “disque derechos” inventa-

dos por ellos, y que no comportan un ver-
dadero derecho, ni natural, ni positivo. 

Que quede claro, de una vez por to-
das, la Iglesia católica no está en con-
tra de la mujer, sino al contrario; más 
bien el Vaticano está en contra del femi-
nismo que desea pervertir el gran don 
de la fecundidad femenina y del regalo 
hermoso de ser esposa, hija y madre.

Por ejemplo en Canadá hay un mo-
vimiento feminista a ultranza que dice 
que “ser madre” y “ser esposa” son una 
forma de esclavitud moderna, que el 
hombre ha impuesto en su cultura occi-
dental, para sacar provecho del “sexo 
débil”, lo cual no es cierto.

¿MUJERES SACERDOTES 
EN LA IGLESIA CATÓLICA?
LAS RAZONES REALES DE “POR QUE NO”
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EMBLEMÁTICA
Arquitectura

POR BRENDA COLÓN NAVAR 

E n el número 3135 
del Boulevard Cuau-
htémoc Sur Poniente, 
se observa un edifi-
cio con tintes extran-
jeros, que durante 
30 años ha presen-

ciado el crecimiento de Tijuana, la ciu-
dad más visitada del mundo. Se trata 
del Hotel Sevilla, quien con más de 60 
habitaciones, ha creado una tradición 
para visitantes y residentes de la región.

Si bien, muchos transitan cerca del hotel en su 
camino de ida y vuelta hacia Playas de Rosarito 
y/o Ensenada, pocos saben que este edificio 
es el fruto de un amor entre una chica británica 
y un galán español, que luego de conocerse 
en Canadá, decidieran formar un hogar en la 
frontera de México/Estados Unidos. 

¿CÓMO SURGE LA IDEA
DE CONSTRUIR EL HOTEL 
SEVILLA? 
La feliz pareja inició con una escuela de 
idiomas en San Diego, posteriormente de-
cidieron emprender una nueva aventura 
en Tijuana con la construcción del  hotel. 

Inicialmente sólo se trataba de un edi-
ficio sencillo con balcón pero que dis-
taba mucho de la imagen de la actua-
lidad, no se contaba con esta fachada. 
Este primer nivel fue el principio de la 
gran obra. 

Posteriormente construyeron el segun-
do nivel y el Hotel Sevilla comenzó a 
tener la forma que hoy conocemos, ya 
que en esta sección se implementaron 
arcos como parte de la decoración, 
hoy en día este tipo de decoración 
suma más de 200 a lo largo del recin-
to, tanto en interior como en exterior.

Hotel Sevilla,
TRES DÉCADAS COMO TESTIGO DE LA HISTORIA DE TIJUANA



Al preguntar por el arquitecto que apoyó en la construcción, 
los dueños del hotel mencionaron que fueron varios ya que todo 
se fue construyendo por partes pero el diseño lo elaboraron ellos 
mismos.  Cabe mencionar que la construcción se realizó de una 
manera muy específica, ya que por la ubicación del área y el 
tráfico de vehículos pesados que es muy constante, debían utili-
zarse materiales específicos para evitar daños al edificio.

UN ESTILO ÚNICO
Los viajes a España eran constantes por motivos familiares, a ello 
se sumó el amor y la pasión por el arte de la dueña, lo que le dio 
una visión única para el hotel. Azulejos traídos del viejo continen-
te y un estilo muy particular se convirtieron en distintivos del hotel. 

Además de los detalles sevillanos, Hotel Sevilla muestra en 
su decoración inspiración de los moros, parte fundamental 
de la historia española. Varios murales muestran esa tradi-
ción, murales que la misma dueña del hotel se encargó de 
diseñar y pintar en los diferentes espacios.

Otro de los distintivos del hotel es su propia Giralda, un homena-
je a la torre ubicada en Sevilla que fuera construida en el siglo XI. 
Cuando el equipo del Hotel Sevilla se disponía a colocarla, esta 
fue robada y el proceso debió de volver a realizarse.  Esta torre 
cuenta con escaleras en su interior y habitaciones, por lo que los 
huéspedes del Hotel Sevilla tienen la oportunidad de disfrutar de 
una vista de 360 grados de la ciudad. 

¿CÓMO SOBREVIVIR AL PASO DEL TIEMPO?
El secreto del Hotel Sevilla para mantener sus puertas abier-
tas es que no han engañado a nadie, son honestos con los 
clientes, un detalle que aprecian enormemente. 

Lo estratégico de su ubicación les ha permitido ser un punto de refe-
rencia para quienes visitan la región y sus alrededores, se encuentran a 
pocos minutos de la garita internacional y del aeropuerto de la ciudad, 
además de la carretera libre a En-
senada y Playas de Rosarito. 

Si bien, la ola de violen-
cia que azotó la región 
hace algunos años afec-
tó el turismo, el equipo 
del Hotel Sevilla señaló 
que ha observado una 
gran mejoría y que poco 
a poco los turistas han ido 
perdiendo el miedo de visi-
tar Baja California.

RENOVACIÓN 
DE ESPACIOS 
Actualmente el equipo del 
Hotel Sevilla se encuentra 
en una fase de remodela-
ción de espacios, a sus 
servicios han agregado 
un nuevo equipo de ban-
quetes por lo que luego 
de 30 años, continúan 
trabajando por mantener-
se a la vanguardia.

SU COMPOSICIÓN
Además de sus más de 60 
habitaciones, entre ellas suites 
con jacuzzi, los visitantes podrán 
disfrutar de: 
>> 1 Foyer
>> 2 Restaurantes
>> Bar
>> Discoteca 
>> Salón para eventos especiales, 
>> Sala de conferencias
>> Amplio Estacionamiento 
>> 2 Tanques de agua subterráneos 
con capacidad de más de 6 mil y 
12 mil galones respectivamente. 

HOTEL
SEVILLA cuenta 

con un terreno de 12733 
PIES CUADRADOS, sobre 
ellos más de 8 MIL PIES 

DE CONSTRUCCIÓN, 
distribuidos en los 
4 EDIFICIOS que 

componen 
el recinto.



Arranca 
colecta anual 
de la 
CRUZ ROJA
ANFITRIÓN: Cruz Roja 
Tijuana 
Con bombo y platillo 
fue anunciada la co-
lecta anual de la Cruz 
Roja en Tijuana, activi-
dad con la que buscan 
generar los recursos 
para seguir brindando 
la mejor atención a la 
ciudadanía.
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RECONOCEN 
trayectoria 
exitosa 
ANFITRIONAS: Alianza 
Mujeres por Mujeres
En medio de una gran 
celebración, la Alianza 
Mujeres por Mujeres, 
dirigida por Adriana 
Mendiolea reconoció 
la trayectoria de la 
Lic. Saida Muriel Hid, 
Directora de la revista 
“Mujer Actual”, nom-
brándole “Mujer de 
éxito”.
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Celebran su 30 
ANIVERSARIO
ANFITRIÓN: Gran Hotel 
Tijuana
El Gran Hotel Tijuana celebró 
con una gran fiesta su 30 
aniversario. Tres décadas 
donde se han distinguido por 
la excelencia en sus servicios, 
engrandeciendo la historia 
de Tijuana. Diversas persona-
lidades se dieron cita para 
ser parte del festejo.
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Nombre de la
SECCIÓN


